

CONTROVERSIAS JURISDICCIONALES ENTRE GREGORIO XIII Y FELIPE II (1)

El mismo autor, en la magnífica introducción que ha puesto a su libro, ha justificado de manera plena la oportunidad de su publicación. Efectivamente, el tema de la valoración del reinado de Felipe II es siempre actual, pero acaso lo sea ahora de una manera especial. Recuérdese, sin ir más lejos, la polémica que en los diarios y revistas españolas han levantado, a veces con excesiva acritud, algunas de las recientes afirmaciones hechas por DANIEL ROPS. En la viveza de las reacciones se transparenta bien lo que de vivo y actual hay en el tema.

CATALANO ha elegido un asunto complicado. Basta repasar la abundante bibliografía polémica a la que ha tenido que recurrir para darse cuenta de ello. Sin embargo, esta literatura distaba mucho de haber agotado el tema. Antes al contrario, había hecho sumamente conveniente un reexamen del mismo, para encuadrarlo en el conjunto de las tendencias de la época y para enfocarlo desde el punto de vista jurídico. Así, por ejemplo, cuando el autor, en las páginas 155 y 156, resume la posición de las diversas naciones de aquél entonces en torno al tema del "placet" y del "exequatur", la posición de Felipe II, lejos de presentarse como extrema, aparece como una de las más moderadas de Europa. Así también, el examen de algunos de los conflictos que se plantearon demuestra el sentido eminentemente conservador, estrictamente jurídico, de la política de Felipe II, que en manera alguna quería hacer llevar más allá de los límites que habían alcanzado sus antecesores, sus propias atribuciones en asuntos sagrados.

Precisamente por esto el interés de este libro excede al puramente histórico. No se trata de una sencilla monografía contando lo que ocurrió, sino que se trata de un auténtico estudio jurídico. Los capítulos centrales, consagrados a explicar los puntos básicos de las negociaciones, serían leídos con mucho fruto por los tratadistas de Derecho público eclesiástico. Así, por ejemplo, la digresión interesantísima que hace en la página 165 y

(1) GAETANO CATALANO: *Controversie giurisdizionali tra Chiesa e Stato nell'età di Gregorio XIII e Filippo II* (Palermo, 1955). Un volumen de 311 pp.